Le PARC du Cap Jaseux de Saint-Fulgence est maintenant connu et fréquenté. Sa petite histoire ne dépasse guère plus de dix ans. Mais saviez-vous que sa "vocation verte" ou son ouverture vers la NATURE s'était développée plusieurs années auparavant ?

- Expliquons-nous.

1957: à Chicoutimi, lors d'une réunion du "Club des 21", M. Paul MURDOCK invite le groupe Jeunes Explos à camper sur son terrain du Cap Jaseux.

1958: à la mi-juin, les Jeunes Explos s'installent au Cap Jaseux pour leurs stages d'étude de la nature, puis, du 28 juin jusqu'au ler août, ils y tiennent deux sessions. (Ces Jeunes Explos avaient d'abord campé en Charlevoix: étés 1955 et 1956 à la Baie Saint-Paul puis en 1957 à Port-au-Saumon).

De 1958 à 1976: régulièrement, comme de fidèles migrateurs, de la mi-juin jusqu'en fin d'août, les Jeunes Explos reviennent à leur "base" du Saguenay.

En résumé: dix-neuf étés au Cap Jaseux à ces quarante-huit stages d'éveil à la NATURE qui ont rassemblé plus de 1300 inscriptions venues des principales régions du Québec. Jeunes Explos et Cap Jaseux étaient associés. Un site exceptionnel sur les rives d'un fjord associé à des jeunes avides de mieux connaître la nature.

En 19 étés, ce vaste espace du Cap Jaseux prend graduellement la forme d'un CAMPUS fonctionnel, avec chalets et services, y compris même deux "camps-laboratoires". L'installation reste cependant simple et rustique. Les jeunes et certains adultes couchent encore sous la tente, même en 1976. Le bain de groupe se fait toujours dans les eaux fraîches et saumâtres du fjord. Mais ce caractère paysan du domaine n'entame pas l'enthousiasme de l'équipe tenace des EXPLOS, jeunes et adultes.

Une mission: l'objectif principal des Explos reste le même, initier les jeunes à l'observation et à l'étude de la NATURE. Mais une certaine "mission" secondaire surgit dès 1958. - Quel est ce fleuve... sombre et salé qui baigne notre rivage? Curieux et téméraires, les Explos commencent immédiatement l'un des premiers inventaires des caractéristiques et de la faune marine du SAGUENAY. Un FJORD véritable et si peu connu des spécialistes? Ainsi, en une quinzaine de saisons, avec patience et des techniques artisanales, les Explos du Cap Jaseux, appuyés par des scientifiques, mettaient à jour des données importantes du fjord, données et résultats souvent inédits. (On rapportait... crevettes, morues, sébastes, flétans et autres "bêtes" des profondeurs froides et salées; en somme, des primeurs; une faune qui était pratiquement ignorée dans la pêche locale traditionnelle).

Un CAMPUS: qui doit s'ajuster d'une saison à l'autre. Les groupes ont droit à un certain confort. Les Jeunes Explos bénéficient toujours de l'accueil et de la générosité du propriétaire. Ils reçoivent aussi l'appui d'autres personnes et groupes, de la région et de l'extérieur. Mais l'escalade des coûts, surtout vers 1969-72, avale trop vite "revenus et dons" annuels. De plus, l'Etat s'en mêle: un train de NORMES envahit soudain le terroir des colonies de vacances et sites semblables. On doit refaire les équipements et services, à partir de l'eau potable jusqu'à la cuisine en passant par les douches jusqu'aux tentes!

Fin d'été 1976: importante décision. Même avec l'aide d'autant d'amis/ies, le campus du Cap Jaseux est trop lourd pour le mini-groupe des Explos. En accord avec le propriétaire du terrain et après une longue réflexion au sein de l'équipe, les Explos décident de partir. Ils quittent le Saguenay. Dès juin 1977, ils vont s'installer à Grandes-Bergeronnes... et puis ailleurs dans les années suivantes. Ils adoptent le régime des "locations" pour sauvegarder un objectif d'ÉDUCATION plutôt que de GÉRANCE de propriétés! Ils reprennent l'itinérance interrompue depuis juin 1958.

## Qui accepterait un "parc" ?

La question était sérieusement posée, d'abord dès 1969-70, au tout récent campus de l'Université du Québec à Chicoutimi, ensuite à d'autre organismes. La généreuse proposition du propriétaire était claire: céder le Cap Jaseux à un groupe qui s'associerait aux Jeunes Explos pour l'éducation envers la NATURE... plutôt que de le partager et le vendre pour le commerce ou la villégiature.

Finalement, après tant de refus, le responsable des Jeunes Explosen accord avec le propriétaire, achemine le projet de DONATION vers la municipalité de Saint-Fulgence. De février à avril 1977, il rassemble une douzaine de personnes au sein d'un "comité provisoire du domaine du Cap Jaseux". En trois rencontres, on obtient un consensus: le com: accepte avec reconnaissance le projet de M. Paul MURDOCK et des Jeunes Explos et il entreprend dès maintenant les démarches pour former une corporation sans but lucratif désignée "PARC du CAP JASEUX Inc.". La nouvelle société deviendra la seule propriétaire et responsable du Cap Jaseux, elle en fera un centre de plein air municipal, un parcnature (interprétation et conservation de la nature) et poursuivra d'autres fins semblables. Quant aux Jeunes Explos, ils vont aussi céde à "prix d'amis" leurs bâtisses et certains équipements.

1977-78: le Cap Jaseux devenu PARC. Plus de 500 acres de verdure sur les rives d'un fjord, dédiées aux personnes de tout âge. Une école sans murs ni programmes, livrant simplement son message de marées de vents, de bêtes et plantes à qui veut regarder et comprendre. Un PAI de NATURE; un enseignement de plus pour protéger le pays.

Quelques pionniers du « Parc du Cap Jaseux » de Saint-Fulgence

membres du "comité provisoire" 1977:

Charles CÔTÉ, président

Solange DAGENAIS

Erich DIMROTH

Donald GAGNON, maire

Maurice GAGNON, conseiller

Paul-André GAGNON

Paul HARVEY, conseiller

Pierre-Paul SAULNIER, conseiller

Fabien TREMBLAY

Gilles TREMBLAY, sec. de la municipalité

Jocelyn TREMBLAY, conseiller

Roger TURCOTTE

Léo BRASSARD, sec. temporaire et directeur des Jeunes Explos

donation de Paul MURDOCK de Chicoutimi

participation du groupe Les Jeunes Explos et de la municipalité de Saint-Fulgence